
王红松会长在《英国合约法》课程上的致辞

各位同学下午好。非常高兴有这么一个机会能跟同学们做一个交

流。首先我是感谢同学们对这门课程的支持，那么其次祝贺同学们能

够选择这门课程，你们这种选择是非常明智和正确的。

为什么这么讲？第一，课程好，这个课程好到什么程度呢？我想

法学院的课程介绍和刚才邓老师的介绍已经说得很到位，我就不多说，

我只想说，我们有一些课程就是一块毕业的敲门砖，毕完业，这门课

程的价值也就没有了，但是我们这个课程不一样，这个课程的知识要

伴随你的职业生涯，让你受益终身。

第二，就是我们这个课程教材非常好。这个教材是由杨老师的三

本书组成的，包括《合约的解释：规则与应用》、《合约的履行、弃

权与禁反言》和《损失赔偿与救济》。这些书的特点：第一个特点是

系统全面，这三本书一共是 425 万多字，涉及合同的订立、解释、履

行，损失与赔偿救济的各环节、各方面的主要问题。而且关于合约的

术语、概念、重要原则和法官的判词，均由英文直接表述——这点是

很重要的。每本书背后都附有相关英文判例的目录，可以便于同学们

课后查找。可以说这三本书是我们中国人了解英国合约法和相关国际

惯例、公约的大全。在介绍英国合约法的深度、广度、丰富性、系统

性和详尽程度上，国内的教材无法与之相比。第二个特点，就是教材

的理论和实务是融会贯通的，书中所讲解的这些合同的术语、概念、

重要原则，不仅讲到它的确切含义和历史演变过程，而且通过判例讲

解当事人、律师对它们提出过什么样的问题、法官又是如何通过判词



来回应这些问题，并且这些问题往往是实务工作者经常遇到、常常感

到困惑和纠结的问题，对这些问题的解答，又往往是使人刚到柳暗花

明，茅塞顿开。说杨老师写书的目的是为了培养人，他把自己在国际

商战中的经验和智慧、技巧都毫无保留地和盘托出，其中有不少是国

外律师不示人的干货。那么这个书的第三个特点就是与时俱进。我们

现在的这三本书，实际上是在杨老师 1998 年版的《英国合约法》和

2008 年版的《合约的解释》这两本书基础上发展过来的，这两本书

当年一共是 136 万多字，发展到现在的 425 万字，这就充分反映了英

国合约法这些年的发展变化。我们知道同学们的时间宝贵，既然要读

书，就得读这种原汁原味、干货满满、与时俱进、对提高我们的思维

水平有实质性帮助的好书。

第三，就来讲我们的老师。这次给大家讲学的老师，除了我们校

内的老师以外，还包括我们校外请的老师，这些老师有北仲的高管，

有资深仲裁员和资深的专家学者，这些人都是各自领域的精英、翘楚，

他本身都是理论功底扎实、实践经验丰富、外语好、口才棒。说句实

在话，你一门课程能够有一两个不错的教师就很不容易，我们一下搞

了这样一支阵容豪华的教师队伍，这确实是同学们的福气。

以上是我们课程的优势。当然这种优势能不能转化为良好的教学

效果，还取决于同学们的努力。在教学效果上，我们觉得同学的贡献

要大于老师，所以我们希望同学们要珍惜机会，努力学习。同学们是

非常幸运的，而这种幸运是由很多人的奉献、很多人的爱汇集在一起

形成的：



首先，我们要说杨老师，如果说没有杨老师这 30 多年的默默耕

耘，我们不可能得到这样丰富、完整、成熟的国际商事法律的教材。

第二个，要说说我们邓峰老师和我们法学院的领导对这个问题的

重视和不懈努力。说句实在话，邓老师也是一个要么不做，要做就做

得最好、追求完美的老师。我们北大是在 2018 年就跟北仲在商讨设

这门课，疫情期间，别的大学都是开了网课，但是我们法学院和邓峰

老师为了教学效果，坚持要现场教学；而且别的大学为这门课程只配

了一个老师，我们是配了四个年富力强的教授，采取的是双师同堂讲

学的方式；第一堂课也是坚持由杨老师来亲自授课，本来杨老师也打

算过来，后来因为香港的疫情改为网上，但是杨老师为这门课也进行

了精心的准备。说句实在话，在现在的条件下，大学能够这样用心做

事、这样投入的，确实是很少见的了。

第三就是，我们这些老师肯聚在一起为同学们讲课，一方面是认

识到杨良宜老师这些书的价值。其实杨老师除了出版合约法这本书，

还有证据法、仲裁法、国际货物买卖、海事法、信用证，一共是 30

多部，这 30 多部书实际上是我们中国人了解国际商事游戏规则法律

框架的一个窗口，也是让我们中国年轻人迅速成才的一个跳板；我们

认为其中的三本书是非常重要的，其中之一是合约法，还有证据法和

仲裁法。如果说有这三门课垫底，那么将来同学们到工作岗位上结合

职业发展，再学习杨老师的其他书籍，就会成为社会上不可多得的精

通国际商事法律的高端人才。如果说这些教材没有人去教，没有人去

推广，那就会造成巨大的浪费，这是一个非常令人遗憾和惋惜的事。



另一方面，老师们为杨良宜老师的精神所感召。杨老师 30 多年一直

是不停地写书、到内地讲学、赠书，他自己没有买房子，但是他赠书

的价值已经超过 1000 多万港币；不仅如此，他还动员自己的两个儿

子也来授课。虽然老师都是事业有成的大忙人，而且讲好这门课也面

临着极大的挑战和压力、必须得拿出浑身的力量，但大家之所以肯这

样做，也是想向杨老师表达自己的敬意和对他所推动事业的支持。

第四，就是北仲的贡献。北仲从 2018 年就开始陆续在对外经贸

大、北师大、政法大、北大、上海的复旦、华东政法大学和广州的中

山大学 7 所大学，开设了以杨良宜老师的书为教材的合约法及仲裁法

的课程，明年还要开设证据法的课程。北仲负责为这些课程提供教师、

经费和管理服务方面的支持，而且这种支持会随着学校和课程的增加

不断的加大。说句实在话，即使是一个专门的教育机构，同时在这么

多大学开设这么多高质量的全新的课程，也是一项非常艰巨的任务；

而北仲是一个仲裁机构，去年的案子已经达到 6732 件，标的已经达

到 94 亿多，自身的业务已经是压力山大，即便如此，委员会还是决

心要把这个事业进行下去，而且要越办越好。

总之，希望同学们要有一颗感恩的心，要珍惜这种爱，要回报这

种爱，要能够用你们的优异的成绩来证明杨老师和各位老师的努力奋

斗的价值，我们争取把这门课办成一个精品课，为课程的推广做出自

己的贡献。同学们将来走到岗位上，也应该学习杨老师，有一颗大爱

之心，能够在自己力所能及的范围内，为社会、为人民做一些好事。

同时，我们希望同学们能够刻苦学习。说句实在话，这门课光是教材



就是 425 万多字，还有参考资料和判例，老师讲的内容是十分有限，

大量的学习需要通过课外阅读来完成，老师每堂课都布置了阅读范围，

我们希望大家对阅读范围内的要精读，阅读范围外的要通读，而且读

的时候应该是多思、多想、多提问题。这样看起来，我们选这门课肯

定要比学其他课程的付出要大得多，但是，这是非常值得的。2018

年的时候，杨老师在对外经贸大讲《英国合约法》，来听课的学员中

有不少是从深圳和广州赶过来的，他们是星期五晚上乘飞机来，星期

日坐飞机回去，其实他们看年纪都已经是拉家带口，虽然学习非常辛

苦，但是他们离开时，我能感觉到他们那种获得知识的兴奋和快乐。

对比他们，我们的同学是非常幸运的，所以我希望在座的同学能够争

分夺秒地学习，现在你任何的敷衍和懈怠都是对自己将来的不负责任。

当然，如果说我们原来为了考上自己心仪的大学，都曾经头悬梁锥刺

股。今天我们为了自己的前程，为了爱我们的父母和老师，更要加倍

努力；更何况，真知识自有它的魅力。如果你们真正学进去了，就会

乐在其中。最后祝同学们学习进步，谢谢！


